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porque las cosas que van tenien
do historia, lo digo incluso por de
formación profesional, las cosas 
que pueden encontrar su propio 
pasado son las cosas que duran. 
Que dure le revista para que la 
Universidad sea más universidad 
ecuatoriana, por lo tanto más críti
ca.• 

+transcripción de la versión magnetofó
nica, grabada en el foro de presentación 
del segundo número de HOLOGRAMA 

Fernando Carrión:
 

N U EVA CON CE PCION
 
DE UN IVERSI DAD
 

REFLEJA HOLOGRAMA •
 

"Tiene un contenido, yo diría, de mucha ac
tualidad, de mucha coyuntura pero que no se 
queda en la coyuntura. Hay una reflexión es
tructural de la coyuntura, además una refle
xión teórica. Creo que aquí habría que estable
cer una discusión para definir el carácter de la 
revista. Si es que este mismo quiere ser o, en 
su defecto, quiere especializarse en uno de es
tos camposn. 

Q
ué se puede decir des muy grande, por lo cual se mere
pués de la música, des cen unas amplias felicitaciones. 
pués de haber escuchado Se trata, según la Carta al 

a este magnífico coro. Pues sim Lector lo señala, de una aventu
plemente pedirles disculpas por ra. y creo que efectivamente lo 
el ruido que van a escuchar a es. y lo es, en este caso, porque 
continuación. se trata de producir una revista 

Hoy se presenta el segundo en uno de los momentos más crí
número de la revista HOLOGRA ticos de la universidad ecuatoria
MA, revista de la FACSO. Indu na, de la universidad latinoameri
dablemente que el esfuerzo es cana y en uno de los momentos 
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más críticos de la historia del 
Ecuador. Por eso, sacar un re
vista en estas condiciones, es 
sacar fuerzas de flaqueza, es ha
cer una cosa seria. Daría la im
presión como que se reunieran 
problemas para analizarlos, 
aportar en su conocimiento y 
mostrar que se puede ser opti
mista, salir de los mismos. 

y es que creo que tras la re
vista también está una nueva 
concepción de la universidad. 
Porque generalmente se suele 
creer que la universidad simple
mente es la formación profesio
nal y que la formación profesio
nal es, simplemente, la relación 
enseñanza - aprendizaje. 

Crisis de la relación 
enseñanza 
!Prendizaj....e _ 

Hoy, cuando estamos cum
pliendo un poco más de 80 años 
de la reforma de Córdoba, en Ar
gentina, estamos viviendo la cri
sis de la relación enseñanza 
aprendizaje. Lo que me ha toca
do vivir en estos días pasados 
en Argentina, Chile y Colombia, 
y lo que se lee en los periódicos 
en México, Brasil es verdadera
mente impresionante. Los estu
diantes en las calles exigiendo 

cambios en la universidad públi
ca, exigiendo los recursos que 
se los está reduciendo de una 
manera absoluta. La reforma de 
Córdoba planteó fundamental
mente tres puntos: el tema del 
cogobierno, que buscaba la de
mocratización de la universidad; 
el tema de la autonomía, que 
buscaba desde la universidad 
construir un pensamiento crítico, 
y la profesionalización. 

En el contexto de estas gran
des transformaciones estamos 
viviendo una crisis de la universi
dad. Por eso me parece impor
tante, como se plantea en la re
vista, formularse la pregunta: 
¿qué es la universidad hoy? Y 
responder esta pregunta me pa
rece que es construir una nueva 
universidad o producir una nueva 
expresión institucional de la uni
versidad. Y en este sentido creo 
que la comunicación está intro
duciendo factores de salida a es
ta crisis. 

La revolución científica - tec
nológica a nivel mundial es nota
ble, al extremo que un autor nor
teamericano señala que en los 
siglos 15 Y 16 fue el momento 
del invento de los relojes; los si
glo 17 Y 18, de la máquina de va
por y el siglo 20 la era de la infor
mación, la era de las comunica
ciones. Y si esta era está tan 
marcada por las comunicacio-
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nes, por la información, por la in~ 
formática, la universidad tambié~ 
tiene que introducirse en este! 
contexto. Por eso he sostenido ~ 
sostengo que hay que empezaf 
a pensar en la universidad e~ 
red, donde se deje a un lado el 
espacio de los lugares y se em-i 
piece a pensar en el espacio de, 
los flujos. Entrar en el tiempd 
real, en el tiempo verdadero, y 
en esa perspectiva se están! 
viendo notables transformaciooii 
nes de lo que se planteó en la' 
reforma de Córdoba. 

Qué pasa con el campus uniJ 
versitario. Qué pasa con el aula 
universitaria. Qué pasa con la! 
biblioteca. Ejes substanciales del 
la universidad están transfor·i 
mándose notablemente por el in'; 
temet, por las nuevas comunica"'! 
ciones, por esta universidad enj 
red. El desarrollo de la ciencia '" 
tecnología no puede ser hechO¡ 
en un solo país. Ya no puede se~ 

hecho en una sola ciudad. Es i~ 
dispensable establecer relacio, 
nes entre el conjunto de las unH 
versidades para empezar a esta~ 
blecer un conocimiento científicol 
universal y construir de esta ma.:l 
nera una verdadera universitas.l 

Qué está haciendo la univer-l 
! 

sidad, nuestra Universidad po~ 

reformarse. Creo que HOL01 
GRAMA lo hace con su prese~ 
cia. Su sola presencia es unj 
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cambios en la universidad públi
ca, exigiendo los recursos que 
se los está reduciendo de una 
manera absoluta. La reforma de 
Córdoba planteó fundamental
mente tres puntos: el tema del 
cogobiemo, que buscaba la de
mocratización de la universidad; 
el tema de la autonomía, que 
buscaba desde la universidad 
construir un pensamiento crítico, 
y la profesionalización. 

En el contexto de estas gran
des transformaciones estamos 
viviendo una crisis de la universi
dad. Por eso me parece impor
tante, como se plantea en la re
vista, formularse la pregunta: 
¿qué es la universidad hoy? Y 
responder esta pregunta me pa
rece que es construir una nueva 
universidad o producir una nueva 
expresión institucional de la uni
versidad. Y en este sentido creo 
que la comunicación está intro
duciendo factores de salida a es
ta crisis. 

La revolución científica - tec
nológica a nivel mundial es nota
ble, al extremo que un autor nor
teamericano señala que en los 
siglos 15 Y 16 fue el momento 
del invento de los relojes; los si
glo 17 Y18, de la máquina de va
por y el siglo 20 la era de la infor
mación, la era de las comunica
ciones. Y si esta era está tan 
marcada por las comunicacio
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nes, por la información, por la in
formática, la universidad también 
tiene que introducirse en este 
contexto. Por eso he sostenido y 
sostengo que hay que empezar 
a pensar en la universidad en 
red, donde se deje a un lado el 
espacio de los lugares y se em
piece a pensar en el espacio de 
los flujos. Entrar en el tiempo 
real, en el tiempo verdadero, y 
en esa perspectiva se están 
viendo notables transformacio
nes de lo que se planteó en la 
reforma de Córdoba. 

Qué pasa con el campus uni
versitario. Qué pasa con el aula 
universitaria. Qué pasa con la 
biblioteca. Ejes substanciales de 
la universidad están transfor
mándose notablemente por el in
temet, por las nuevas comunica
ciones, por esta universidad en 
red. El desarrollo de la ciencia y 
tecnología no puede ser hecho 
en un solo país. Ya no puede ser 
hecho en una sola ciudad. Es ¡n
dispensable establecer relacio
nes entre el conjunto de las uni
versidades para empezar a esta
blecer un conocimiento científico 
universal y construir de esta ma
nera una verdadera universitas. 

Qué está haciendo la univer
sidad, nuestra Universidad por 
reformarse. Creo que HOLO
GRAMA lo hace con su presen
cia. Su sola presencia es un 

aporte. Y lo hace también con el 
debate que ha planteado en es
te número sobre la educación 
superior. 

También soy profesor de la 
Universidad Central y hablo, en 
este sentido, casa adentro. La 
ventaja que tengo es que las crí
ticas que iba a hacerlas las ha 
hecho Enrique, de forma que 
prefiero irme por el lado de lo po
sitivo y, en algunos casos, en 
cierto sentido, incluso discrepar 
con lo que dijo Enrique. 

La comunicación 
como hilo 
conductor 

La revista nos muestra que 
es posible y factible trabajar y 
producir con calidad en la crisis y 
pese a la crisis. No se trata de 
una revista con altísima calidad 
del papel de impresión, pero es 
una revista que nos muestra que 
es posible y factible, cuando uno 
se propone, generar aspectos de 
orden positivo. 

Tiene un contenido, yo diría, 
de mucha actualidad, de mucha 
coyuntura pero que no se queda 
en la coyuntura. Hay una refle
xión estructural de la coyuntura, 
además una reflexión teórica. 
Creo que aquí habría que esta-
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l

blecer una discusión para definir 
el carácter de la revista. Si es que 
este mismo quiere ser o, en su 
defecto, quiere especializarse en 
uno de estos campos. Me da la 
impresión que la dispersión que 
señalaba Enrique Ayala, está 
aquí: en lo de los temas. Son cin
co o seis: el de la paz, Pinochet, 
el de la educación superior, el te
ma de lo público y lo privado alre
dedor de la comunicación, y una 
sección de misceláneas con poe
sía, literatura, fotografía y unas 
pequeñas notas. Me parece que 
si hay una dispersión en lo temáti
co, el problema fundamental está 
más en lo formal que en el conte
nido. Si es que se logra estable
cer claramente secciones y sec
ciones que pudieran repetirse de 
número en número, podríamos 
dar unidad a esta situación. En 
otras palabras: tener una sección 
de coyuntura, otra de comunica
ción y sobre lo que ocurre en la 
Facultad. Pero me da la impre
sión que hay una unidad de análi
sis en todos estos temas y que es 
la comunicación. 

Si ustedes analizan, por ejem
plo, el caso de la sección de la 
paz, pues el hilo conductor es la 
comunicación. La entrevista a 
Benjamín Ortiz, en esa época que 
no era canciller, es básicamente 
el rol de los medios de comunica
ción en el conflicto. Por eso inclu
so el poeta Oñate señala clara

mente que no puede existir peor 
!
 

futuro que el de la incomunica

ción. La discusión sobre la edu

cación superior, sobre Pinochet,
 
de lo público y lo privado tiene el
 
telón de fondo de la comunicación
 
que quizá debería tener un peso
 
superior.
 

Respecto del formato, me da 
la impresión de que combina tam
bién aquí aspectos profundos con 
estilos y formas distintas de apro
ximarse. Tenemos entrevistas, en
sayos, resultados de investiga
ción, etc. Pero creo que esta gran 
diversidad, esta combinación de 
situaciones también le da cierta ri
queza a la propia revista. Yo creo 
que mucha falta hacía un revista 
como HOLOGRAMA y creo que 
debería especializarse más en el 
aspecto de comunicación, a pesar 
de que trate distintos temas. 

Espero que la revista se con
solide para nuestro bien. Hay que 
augurarle mucha vida. Porque po
dría ocurrir que vaya al panteón 
de revistas, como decía algún lite
rato latinoamericano sobre Améri
ca Latina que se ha convertido en 
un cementerio de revistas. 
También la Universidad Central es 
un cementerio de revistas. ¿Don
de están La Bufanda del Sol, Ana
les, Espacio y Sociedad, las revis
tas de Economía, y de Derecho? 
Creo que una de las cosas que 
más esperamos de HOLOGRAMA 
es su continuidad, que pueda per-
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durar en el tiempo para que, efec
tivamente, pueda aportar. Y m. 
parece que las discusiones qU4 
se plantean de los temas son mlll 
interesantes, porque si bien tené 
mos varias ópticas en cada une 
de los temas, es posible encontraJ 
esas discusiones. Por ejemplc 
respecto de la educación superi0l, 
hay opiniones de un empresaric 
de la universidad, ex presidentes 
rectores... Entonces, es una r& 
vista que ha generado, como I~ 

misma Carta al Lector lo señala! 
una obra abierta, un espacio de 
debate. 

Otro reto: 
generar nuevos 
espacios de debate 
e interrretación 

Cuando Patricio Moncayo mE 
llamó a invitarme a participar el1 
esta presentación, lo primero qtH! 
se me vino a la mente fueron m~ 
años iniciales de estudiante de ~ 

Universidad, cuando tuve la OPO~ 
tunidad de leer textos com~ 

"Ecuador, grietas en la domina~ 
ción", de Patricio Moncayo; "El r»l 
der político en Ecuador", de OsI 
valdo Hurtado; "El proceso de ~ 

minación política en Ecuador", eH, 
Agustín Cueva; "Ecuador subdej 
sarrollo y dependencia", de Fer¡ 
nando Velasco. Daría la impr~ 
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mente que no puede existir peor 
futuro que el de la incomunica
ción. La discusión sobre la edu
cación superior, sobre Pinochet, 
de lo público y lo privado tiene el 
telón de fondo de la comunicación 
que quizá debería tener un peso 
superior. 

Respecto del formato, me da 
la impresión de que combina tam
bién aquí aspectos profundos con 
estilos y formas distintas de apro
ldmarse. Tenemos entrevistas, en
sayos, resultados de investiga
ción, etc. Pero creo que esta gran 
diversidad, esta combinación de 
situaciones también le da cierta ri
queza a la propia revista. Yo creo 
que mucha falta hacía un revista 
como HOLOGRAMA y creo que 
debería especializarse más en el 
aspecto de comunicación, a pesar 

que trate distintos temas. 
Espero que la revista se con

lide para nuestro bien. Hay que 
ugurarte mucha vida. Porque po
ría ocurrir que vaya al panteón 
e revistas, como decía algún Iite
to latinoamericano sobre Améri
Latina que se ha convertido en 

n cementerio de revistas. 
ambién la Universidad Central es 
n cementerio de revistas. ¿Don

están La Bufanda del Sol, Ana
s, Espacio y Sociedad, las revis
s de Economía, y de Derecho? 
reo que una de las cosas que 
ás esperamos de HOLOGRAMA 
s su continuidad, que pueda per

l
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durar en el tiempo para que, efec
tivamente, pueda aportar. Y me 
parece que las discusiones que 
se plantean de los temas son muy 
interesantes, porque si bien tene
mos varias ópticas en cada uno 
de los temas, es posible encontrar 
esas discusiones. Por ejemplo 
respecto de la educación superior, 
hay opiniones de un empresario 
de la universidad, ex presidentes, 
rectores... Entonces, es una re
vista que ha generado, como la 
misma Carta al Lector lo señala, 
una obra abierta, un espacio de 
debate. 

Otro reto: 
generar nuevos 
espacios de debate 
e interrretación 

Cuando Patricio Moncayo me 
llamó a invitarme a participar en 
esta presentación, lo primero que 
se me vino a la mente fueron mis 
años iniciales de estudiante de la 
Universidad, cuando tuve la opor
tunidad de leer textos como 
"Ecuador, grietas en la domina
ción", de Patricio Moncayo; "El po
der político en Ecuador", de Os
valdo Hurtado; "El proceso de do
minación política en Ecuador", de 
Agustín Cueva; "Ecuador subde
sarrollo y dependencia", de Fer
nando Velasco. Daría la impre

sión de que en estos 20, 25 años 
que median de la aparición de es
tos libros, ya clásicos de las cien
cias sociales ecuatorianas, las 
grie.tas de ayer son guerras de 
hoy. Ayer tuve la oportunidad de 
conversar con un amigo chileno 
que está de paso y él me contaba 
que se ha quedado asombrado 
con el país. Este rato el país está 
viviendo tres guerras simultáneas 
y mezcladas entre sí: la guerra de 
las privatizaciones que están en 
camino con una fuerza inusitada; 
la guerra del sistema financiero, 
del capital bancario y la guerra re
gional. Y él me decía: lo más 
grave es que estas tres guerras 
no caminan por su propio sende
ro, sino que están altamente inte
rrelacionadas. Creo que la revista 
y concretamente la gente con for
mación y capacidad para retomar 
el sendero de estos grandes estu
dios de interpretación, de estos 
clásicos de las ciencias sociales, 
deberían nuevamente retomar es
tos rumbos. A estas alturas, en 
las ciencias sociales no tenemos 
esos trabajos. Patricio, creo que 
tienes la palabra para retomar 
nuevamente estos rumbos. Quizá 
esta vez en le revista, quizá ahora 
con nuevos estudios. 

Muchas gracias. .n 
+Transcripción de la versión magnetofó
nica, grabada en el foro de presentación 
del segundo número de HOLOGRAMA 
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Arriba, la mesa directiva
 
del foro de presentación.
 
A la derecha, algunos de
 
los asistentes.
 
Abajo, el decano y
 
subdecano de la FACSO.
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Abdón Ubidia:
 

HOlOGRA 
A LA SOCI 

LA UNI 

Vamos a tratar de ordena 
nuestro comentario a HOLOI 
GRAMA siguiendo el criterio 

tan ecuatoriano de poner una de ~ 
y una de arena, en dosis equili~r~ 
das, aunque nunca sepamos bie 
por qué la cal es mejor que la are 
o viceversa. Entonces, luego de la 
felicitaciones de rigor y para pas 
el mal trago de un golpe empezar 
mas por pedirles a los editores alg 




